



読者のために

前角老師の大志を
繼承されんことを

長野市円福寺

上げます。
博雄大和尚大寂定中
當去來

藤本幸邦老師様

拜具

善光寺サミットもすんで

長野市善光寺大勧進

小松老師様

成寿 拝讀 尊兄前角博雄
師の追悼の諸文を読み、偉大
な僧宝であられたことを知り
ました。

尊師と力を合せ正法の興隆
につくされ国際末路の曹洞禪
を開展されました事惜みて余
ります。

来る二〇〇〇年は道元禪師
御生誕八百年に当ります。正
法眼藏を世界にと念じ居りま
すが、前角師の大志を尊師が
継承されることをお願い申し

過日、善光寺サミットには
お忙しい處ご参加を賜り厚く
御礼申し上げます。速に留学
資料及び「成寿」ご送付下さ
いまして有難う存じます。

京都へは週に一度帰山して
居ります。相国寺の有馬頬底
師とは昵懇の仲にて仏教会で
はともども苦勞致しました。

どうか今後共よろしくご交情の程願い上げます。先は厚く御礼申上げます。

何卒御法体おいたいの程

合掌

北米布教の
礎を築かれた前角師

東京都世田谷区
山内舜雄様

今般度重なる拙著出版に際し、丁重なる御厚志を頂き深謝申上ます。

旧草七十五帖もあと一巻の第七を以て完稿了となります。思えば長きご支援を心から感謝致す次第であります。

それにも前角博雄師の

遷化は北米布教の文字通り主幹にて無念の至りです。遙かに御冥福を祈念すると同時に貴師の重担の益々重からんことを想い、今後の御活躍を期待しております。

想えは前角師渡米の節は、確かに昭和二十九〇三十年と思ひますが、白純老師は本山副監院にて小生鶴見学園に在り、その縁にて宗務庁からの渡航費を、現鶴見大学副学長横尾太寿師と二人分受領して山下汽船の出張所に払込んだ記憶があります。一人分たしか八

万円で、貨客船にて船は横浜からが積荷の都合で神戸へ変つたことも憶えております。

自由自在の
論議なつかしく

東京都世田谷区
吉津宜英様

この度は、「成寿」第二十五

あれから四〇年の歳月が夢幻の如く過ぎ去りましたが、前角師はまことに後世に遺るべき偉業を北米の地にのこされました。戦後における北米布教の礎を築かれました。これも、亡き白純老師の御遺志が遠く北米の地に開花したものと思います。

時節がら法体御健祥にて御消光のことを切念して擲筆します。

合掌

卷をお届け下さり、心より感謝申し上げます。それにつきましても、前角博雄老師の突然の御遷化は誠に痛恨の極みでございました。私は、昭和六十年に一年間アメリカにおいて研修をさせていただきましたが、その年の十一月の全米の宗教学会に参加し、ロスアンゼルスの禅センターを訪れ、初めて前角老師にお会いしました。また、昭和六十三年にUCLAでの学会に参加したときも、大変歓待して下さいました。その後、老師が日本に御滞在のおり、桐ヶ谷寺の方で同僚の石井修道さんとともに大いに御馳走になりました。その後、老師が

謝申し上げます。それにつきましても、前角博雄老師の突然の御遷化は誠に痛恨の極みでございました。私は、昭和六十年に一年間アメリカにおいて研修をさせていただきましたが、その年の十一月の全米の宗教学会に参加し、ロスアンゼルスの禅センターを訪ね、大和尚に懇切なるご接待を受けたことを想い出します。法戰式にも随喜させていただきました。想い出はございました。

有り難い
ご縁を忘れず

東京都世田谷区
田上太秀先生

『成寿』冬季号を拝受、拝読させていただきました。
まことに、有り難いご縁をいつまでも忘れることができません。ご冥福を心から祈つております。

故前角博雄大和尚のご逝去を追悼する特集号で大和尚の

お人柄並びにご活躍、ご教化の大なることを教えて頂きました。小生もかつて、ロサンゼルスに一年間滞在しました折、ロサンゼルス禅センターを訪ね、大和尚に懇切なるご接待を受けたことを想い出します。法戰式にも随喜させていただきました。想い出はつきません。有り難いご縁をいつまでも忘れることができません。ご冥福を心から祈つております。

上げます。

前角老師の
急逝まことに残念

岩崎 博様
千葉市

幼い頃の事を
思い出しました

西方あさ様
茨城県相馬郡

争をお互いに通り、青春時代
も今の時代とは違つたもので
した。同年代を送つた者とし
て、亡くなられた事は淋しい
思いが致します。

博雄さんのご冥福を心より
お祈り申し上げます。

皆々様にはお健やかにお過
ごしのことと拝察致して居り
ます。成寿二十五巻と平成八
年度の暦をお送り頂きまして
有難う御座いました。

成寿をお送り頂きまして有
難うございました。
「生き博雄さんの写真が載つ
ているよ」と叔母から言われ、
読ませていただきました。幼

前角老師の急逝を知り大変
驚いて居ります。国際的にご
活躍され、立派な業績を残さ
れましたが、まだまだこれから
らという時に誠に残念に存じ
ます。方丈様のお悲しみも如
何ばかりかとお察し申し上げ、
はるかにご冥福をお祈り申し

御兄上様の分まで
ご活躍を

石川多加子様
横浜市

成寿冬季号、其の他諸々の
お心遣いをいただきまして御
礼申し上げます。

方丈様の巻頭のお言葉中、
御兄上様ご逝去のこと初めて
おうかがい致し唯々驚くばか

来春は一つ歳を重ねます。戦

りでございます。ご帰國中に
急逝なさいましたお話、御無

沙汰申し上げておりました私、

半年後に此の様なお便り申し

上げますことをはづかしく思

いつつ、書かせていただきま
した。

成寿のご本の中で、兄上様
の御立派なお心とお仕事をう
かがいますと、おうかがいす
ればする程に残念な極みです。
何度もお目にかかるさせていた
だきました御母様の面差しに
似ていらっしやるお写真、も
つたいない事でございました。
唯々御冥福を祈らせていただ
きます。

本年は日本の国にとつても

いろいろな不幸な出来事の多
い年でした。十二月の新聞紙

上で上智大学での「生と死を
考える会」のセミナーの一端

の記事を読ませていただきま
したが、こうした折に「大衆
のための仏教の教え」を説い

ておられる方丈様にお会いし
たことを常に幸と致し、不勉
強ながら心強く感じさせてい
ただいております。老化現象

でヒザ等を痛めまして失礼を
重ねておりますが、どうぞ方
丈様には益々ご健康で、御兄
上様の分までご活躍のほど祈
り上げます。

お志の尊さ
身にしみて

東京都港区
山口 修様

京都より戻り「成寿」拝見
いたしました。いつまでもお
心にかけて頂きありがとうございます。毎号巻頭の美しい
珍らしい写真に魅せられ、珠
玉の文章ぞろいに感銘を受け
ております。今号でも「宗派
を超えた仏教の人材育成」と
いう文に想い新たなるものが
ございました。私の勤めてい
る大学は浄土宗ですが、かね
ておせわを受けた者からいろ
いろ伺つており、お志の尊さ

を身にしみて感じてきました。

いまの世では僧籍にある者でも本当に学ぼうとする者は少く嘆いていますが、数人であつても正しい道に進んでくれる者があればと期待している此頃です。駒沢女子大の話、そして前角師の偉大なる業績、ありがたく拝読しました。

今後いつ迄もご健在にて仏教界にご貢献遊ばされるよう祈つてやみません。

成道会に 成寿を拝受

埼玉県川越市
今泉源由老師

本日は成道会。成寿二十五

卷を拝受し感慨もひとしおで

す。駒沢学園の隆盛、前角老

師の御徳、善光寺様の益々の

ご教化活動、衷心から敬意を

覚えます。先般善宝寺様で大

八木老師にお世話をなつてま

いました。諸先輩老師方の

ご活躍ご精進にとてもかなわ

ないと己れのふがいなさを思

います。

ご尊軀堅固を祈念申し上げ
ます。ありがとうございます。
拝讀いたしました。この度は

国際的に仏教の伝道教化に多
大のご功績を残されたご令兄
前角老師のご急逝、先ず心よ
りお悔み申し上げます。何時
もながら、記事にはたいへん
勉強させられますが、今回の

馬場康一氏の記事は、貴君の
現在の素晴らしい姿がよくわか
り、又、同級性伊藤博君（私
の受持だった）のミヤンマ
の紀行文も、彼から一度便り

益々のご活躍を

栃木県宇都宮市
大嶋 正様

をもらつたことがあるだけに、
たいへん懐かしい思いで読み
ました。三喜庵先生の仏画も
何時も魅せられております。

兎に角、教え子たち、みんな
が立派になればなる程、あの
頃が懐かしく思い返されるも
のです。

世の中变つて、LP、EP
が出たての頃、高価な盤をも
とめて、クラシックを楽しん
だのが夢のよう。今は格安で
手に入るCDでまだ音楽を樂
しんでいます。来年はあなた
方も大高卒後四十年、十年会
で会えたらなど思いますが、
生憎月おくれお盆中だから無
理でしようね。書くことは一

杯あるけれど、この位にしま
す。私は何時の間にか七十三
です。今のところは無事消光
といつたところです。

末筆ですが、どうぞご自愛
のうえ、ちょっとおかしくな
つている世の中のために、
益々ご活躍なされるよう祈り
ます。

心強い
方丈様のお考え方

千葉県我孫子市
山崎康弘様

「成寿」冬季号をお送り賜
りありがとうございました。

ばばこういち氏との対談の
記事を拝見致しました。方丈
さんの御意見、お考え方を心
強いと思います。本当に片端

ですが、多少なりともお手伝
いをさせて頂きたいと思いま

のために実に多くの御業績を
残されたかということ、そし
て如何に多くの方々から愛惜
の念を持たれつつ御他界をな
されたかということが良く判
りました。僕にとりましては、
ほんとうに一時の事でござい
ましたが、ロスアンゼルスで
お逢いした時のことを懐かし
く又、有り難く想い出した次
第です。改めて前角老師の御
冥福をお祈り致します。

す。我々の年代は、古代のイ
ンドの人生觀によりますと、

“林住期”にあるのだそうで

す。これは家庭や日常の經濟

活動を一時離れて、森を逍遙

しながら、別の新しい価値觀

を求める人生のステージとい

う様な意味ですが、こうした

年代にさしかかって改めて人

生を考え、修しているところ

です。今後方丈さんのお手伝

いをさせて頂きながら、一方

で又学ばせて頂きたいと思つ

ております。家内の作品の記

事をご掲載頂き、ありがとうございました。

小生の方は相

変らぬ会社勤めの一年でござ

いましたが、家内の方は超多

忙な一年でございました。来
年はどうなりますか。

今後ともご指導を賜りたく、

どうぞよろしくお願ひ致しま

す。

お目にかかるまま

永久にさよなら

いつもご本をお送りいただき

有難うございます。先頃は

博雄老師のご逝去、あまりの

突然の訃報に言葉もありませ

んでした。おくればせながら

お悔み申し上げ心よりご冥福

をお祈りいたします。博ちゃんには四十年位お会いできま

千葉県四街道市
大貫叶子様

せんでした。光真寺のご兄弟
の皆さまには何事かでもない
限り（全員には）お目にかか
れないのですが、まさかお目
にかかるないまま永久にさよ
なら等とは。お写真を拝見し、
少しは年齢的に変りましたが
昔のままのお顔で、今さらな
がらなつかしく拝顔させてい
ただきました。ご兄弟の中では
武志さんに一番よく似てい
ました。お墓にお参りさせて
いただきます。どうぞお身体
お大切に。



開山忌と辞令交付式に
招かれて

土屋武彌様 横浜市

昨日は開山忌並びに留学僧海外派遣辞令交付式へのお招きを賜り厚くお礼を申し上げます。開山忌では仏教儀式の厳かな雰囲気とご先人様のご業績・ご遺徳を深く拝見させていただきました。

私事ですが二十一歳の時、大学からペンシルバニア州立大学へ留学する勧めをいたしましたことがあります。私自身は行きたくて行きたくて仕方がなかつたのですが、身体が弱つて年々年老いていく父、父親に代つて働く母を見て断念したことが想い出されました。辞令交付を受ける若い方々を眼前にして、この方々はどのような環境下におられるのかを考えながら、是非とも立派な業績を挙げられることを祈念しておりました。

今日は起床しますと外は辺り一面真っ白な雪景色。昨日の余韻も覚めやらぬ胸中に、朝食の話題に花が咲きました。昨日は十分なお礼も申し上げられず失礼をしてしまいましたが本状をもつて重ねてお礼を申し上げます。

ご住職様には益々のご活躍をお祈り申し上げます。

受入れを実行され、十二年間も継続されておれる信念には感銘させられました。

式典の後には酒食の会を賜り洵に有難うございました。

初めてお目にかかる方々とも

今年は亡夫七回忌

遺言により献体
後日心をこめた供養を

東京都板橋区
扇元靖子様

千葉県流山市
鈴木康子様

皆様にはお元気でいらっしゃ
やいましょうか。いつもいつ
も御心にかけていただき「成
寿」有難うございました。今
年は亡夫の七回忌に当たり、十
七日に法要を致します。早い
ものですね。方丈様にお世話
になつたことがつい最近のよ
うに想います。お陰様で何と
か日々忙しく過しております。
他事ながらご安心下さいませ。
時節がら吳々も御身お大切に
なさつて下さいませ。

いつもお世話になつております。父渡邊辰治は本年二月
二十二日肺炎のため永眠いた
しました。遺言により家族の
みにてお別れをいたし、横浜
市立大学医学部に献体をいた
しました。まだ一年以上時間
がかかるようですが、大役を
果たして戻つて参りました時
は、心をこめた供養をいたし
たいと思つております。今後
ともよろしくお願ひ申上げま
す。

特集で知った
前角老師のご活躍

東京都中野区
中村正信様

成寿をお送りいただきあり
がとうございます。毎号共
益々充実した内容についてい
ろと勉強させていただいてお
ります。

唯この度成寿により初めて
知つたのですが、御兄様の前
角老師のご他界であります。
広く世界にご活躍のご様子が
特集により知り、誠におくれ

善光寺様の益々のご発展と
皆様方のご健勝をお祈り申上
げております。

ましたがここに深くお悔み申上ます。故人の御冥福をお祈り申上ます。

こうした立派な方が早く世を去ることは悲しいことです。いたらぬ我々を御導き下さる貴重な方々の大きな御活躍を期待するものです。

心に強く印象人間としても
禅僧としても本物

東京都新宿区
野火 晃様

成寿を拝受、拜読。はじめてお兄上、前角ご老師の急逝を知り、本当にびっくりいたしました。

私がたった一度だけご老師

にお目にかかったのは、数年、いや、もう十年近く前になりますか、ご子息様方の上座部仏教得度式のお祝いに、金花舎の加藤子明氏と二人、善光寺に伺つた折でした。

あの時私は粗忽にも、ご老師を黒田方丈様と一瞬勘違いして、トンチンカンなご挨拶をし、

「弟とお間違えではないかと存じますが……」

やさしい笑顔に思わず赤面。「ご兄弟、あまりに似ていらつしゃるもので」と、あわてて自己紹介をやり直すへまを演じました。

そのあと、数分お話しをい

たしましたが、ああ、この方は、人間としても、禅僧としても本物——一流の人物だなと、心に強く印象づけられた記憶があります。まだお若く、それにお丈夫そうでしたのに、と、残念でなりません。もつとも、こんな感慨も、私のような凡夫ならばこそ。

『生死の中に仏あらば、生死な

し』

ご老師は今も、只管打坐。生死を超えて“坐つて”いらっしゃることでしょう。

心よりお悔やみ申上ます。

盛大な祝賀会

ご住職のお徳が忍ばれて

小谷龜太郎様
タイ国

先日、ワット・パクナムの
住職ソムデット昇進祝賀会に、
皆様お揃いでおいで下され、
ロンボー・ソムデットも大変
御満悦、御慶びの様子でござ
いました。

誠に盛大な祝賀会で、住職
さんのお徳がしのばれました。
その節には私にまで数々のお
みやげ頂戴致し、厚く御礼申
し上げます。今後は余りお気
をお使いにならないようお願
い申上げます。どんな事でも

走りつかいは喜んでさせて頂
きますので、御遠慮なくお申
出下されたくお願い申上げま
す。

先は右御礼申上げたく一筆
呈上申上げました。

懐かしまれ愛されつづけ
仕合せな前角さん：

東京都新宿区
加藤子明様

見さんも、このような特集誌
があるべきだつたなあと、当
時考え至らなかつたことが悔
まれました。成寿のおかげで
前角さんは末永く人々に懐か
しまれ愛されつづけます。仕
合せな前角さんです。

前角老師特集の「成寿」有
難うございました。全頁すみ
からすみまで読ませて頂き、

誠に懐かしく、さまざまなこ
とが想い出されました。特に

前角老師の生きざまを
自分の鑑に

アメリカ合衆国
藤田一照様

会話の発声からその表情まで、
まるで昨日のことのようにも想
い出され、いつそう無常の感
を深くしました。禪師も志保
見さんも、このような特集誌
があるべきだつたなあと、当
時考え至らなかつたことが悔
まれました。成寿のおかげで
前角さんは末永く人々に懐か
しまれ愛されつづけます。仕
合せな前角さんです。

「成寿」をお送り下さり有
難うございました。多数の

方々の追悼文や前角老師生前のお写真を拝見し、回数こそ多くはありませんでしたが、故老師との出会いを思い出しました。これまでの御苦勞がやつと形となって実りだし、次のステップへという時に、我々アメリカで禅に関わる者にとつては、本当に惜しい方を亡くしてしまったものです。老師の生きざまを自分の鑑にしていかねばと思つています。

法燈は、永遠に
継承されることを信じて

林 博明先生
東京都葛飾区

「成寿」第二十五号をご惠

送賜わり有難うございました。

前角老師の突然の遷化を知り驚いています。今日まで知らず、大変失礼致しました。

心から哀悼の意を表し、ご家族、兄弟の皆様の御心痛をお察し申し上げます。残念です。

兄を亡くした悲しみは

更に深く

ポール牧様
東京都

「身をけづり人に尽さんす
りこぎのその味知れる人ぞ尊

兄に下された黒田老師のこのお言葉の慈しさには、涙がとめどなく流れ、止めるを知りませんでした。心より深

今回の「成寿」第二十五号

からの所感から、一人の人間の行いがこんなに世界の人々に感動を与えるのか。：常に自覚のある生活をし、これら的人生を歩んでゆきたいと心得ています。

く感謝を申し上げます。

日を重ねる毎に兄の遺してくれたもの、あまりにも多く、その悲しみは更に深くなるばかりです。

生前兄に賜りました御老師の御法愛を想うとき、兄と重ねて御老師に至ります。時間の許されるをえらび親しくお逢いしたく存じます。

その日の近からんことを切に願いつ、萬謝に代えて

立派なお仕事に
畏敬の念

東京都八王子市
鶴岡桂子様

森山老師からおさそいを頂

き、先日の不動明王大祭に参加させて頂きまして、有り難うございました。日常の喧騒を離れて、心安らぐ一時を過ごすことが出来ました。

黒田先生、森山老師とも、眞の仏教を説かれ、立派なお仕事をなされていらっしゃることに、ただただ畏敬の念を抱きました。

今後共、何卒御指導下さい
ます様、お願い致します。

